

CELINA LÉRTORA MENDOZA
CONICET/FEPAI, Bs. As., Argentina

Filosofía medieval e historia de la filosofía medieval. Notas epistémico-metodológicas

Los estudios de filosofía medieval requieren, muchas veces, una explicitación sobre el marco teórico y los criterios hermenéuticos subyacentes (aunque no sean explícitos) a los abordajes textuales. Hay una serie de problemas que suelen pasarse por alto y que conducen o pueden conducir a visiones equivocadas, anacrónicas o presentistas.

Suele ser admitido, en forma general, que toda presentación histórica es necesariamente una reconstrucción, porque no es especular. Ni siquiera lo es en el caso de documentos técnicos que pretenden la captura de lo real en tiempo y forma (fotografías, grabaciones de voz, filmaciones) porque incluso en esos casos hay sesgos (hasta el ángulo de filmación lo es). Si esto vale para la historia general de hechos, vale todavía más para la historia del pensamiento, en nuestro caso de la filosofía, que trabaja fundamentalmente con textos, es decir, con la ineludible y compleja mediación lingüística.

En esta comunicación defenderé la hipótesis de que la tarea del medievalista puede ser correctamente caracterizada como una reconstrucción racional en el sentido de Lakatos. La propuesta completa tiene dos pasos. Primero, la consideración de la filosofía medieval desde la perspectiva epistémica y metodológica del concepto lakatosiano de “programa de investigación”. Segundo, la consideración de la historia de la filosofía medieval como una reconstrucción racional de dichos programas. Para ello, en ambos pasos, se seguirá el mismo procedimiento: a) exposición teórica general y propuesta; b) aplicación ejemplificada con algunos casos.